

COOPERACION DEL MIR

En cuanto a la cooperacion que han recibido del MIR, tanto en el aspecto economico como de enseñanza doctrinaria al poblador auto. "En un comienzo recibimos la ayuda de compañeros universitarios de la extrema izquierda. Hoy en dia, son los propios pobladores los que le enseñan a leer a la gente, y se da el caso de que en las policlinicas internas que tenemos dentro de los campamentos, nosotros mismos atendemos paros, operamos y practicamos curaciones menores".

Pero para Victor Toro, el problema que lo preocupa son las acciones que la Junta Revolucionaria de los Sin Casa llevará a cabo después del 4 de septiembre. Sobre el particular, fue enfático para declarar: "Nosotros sabemos que el gobierno no nos quiere reprimir debido a las actuales condiciones políticas que vive el país y que lógicamente han sido aprovechadas por nosotros. Hasta antes del 4 de septiembre podemos hacer cualquier cosa sin problemas y después de esa fecha también estamos preparados para realizarlas con el apoyo del MIR".

"En este momento yo soy el contacto público de los pobladores con el Movimiento de Izquierda Revolucionaria y el aporte que este grupo les ha entregado a las familias de los Sin Casa, es lo que yo he realizado junto a otros compañeros. Además, en otros lugares, las últimas tomas de fundos en Chillán, Melipilla y las peticiones de tierras de los indígenas en Temuco, han sido dirigidas por el MIR. Este movimiento pasó de ser un grupo "de hombres buenos", como se le llamaba en un principio, para transformarse en una organización que se ha introducido en las fábricas, en el campo, en la ciudad, entre los obreros, los sindicatos y especialmente en las Universidades".

Al preguntársele sobre el porque de la detención de las llamadas "expropiaciones" por parte de elementos de extrema izquierda, Toro añadió: "Vivimos un momento político muy especial. Nosotros creemos que no podemos transformarnos en la Juana Castro contra la candidatura de Allende, lo que, si bien no estamos de acuerdo en muchos aspectos, respetamos, no así la de Tomic o Alessandri. Ahora bien, no queremos perturbar el triunfo de los trabajadores, y lo que es más fundamental, no queremos que la burguesía utilice al MIR, para echarnos encima a los trabajadores que apoyan a Allende. En las expropiaciones nunca hemos tenido problemas, y puedo asegurar que estamos en condiciones en estos momentos de cometer una cada quince días".

Por otra parte, Toro recató que sin la union de los trabajadores era imposible hacer una revolución en Chile. "Nosotros actuamos --dijo-- de acuerdo a las condiciones políticas que vive el país. Si las condiciones son tales y existe violencia de parte de los aparatos represivos, las acciones de los pobladores con el MIR no sólo se limitarán a las "expropiaciones", sino que se aplicarán medidas más drásticas, como la cerrilla urbana en las calles, el boicoteo de comercios y el ajusticiamiento de ciudadanos que nos atacan de forma violenta. De ahí que lo que se realiza en Tatarumaro hoy en Uruguay es compartido por nosotros, y si las condiciones lo requieren, nosotros emplearemos los mismos métodos".

Respecto a la lucha armada, fue categórico para señalar: "Nosotros estamos tratando de que el movimiento



ASI VIVEN. -- Esta dramática foto muestra a algunos niños del Campamento Ranquil y la forma en que viven: piso de tierra, salpicado de piedras. Una artesa, un coche de guagua, y tra él, en una pared de tablas, un afiche del Campamento Ranquil.

de obrero-campesino-estudiantil del país se transforme en un gran momento de lucha. Nadie nos dice a nosotros cuál va a ser la posición de la derecha y el Ejército si sale Allende, luego estamos preparados y daremos a conocer un documento público sobre las acciones que deberemos realizar para defender el triunfo del candidato de la izquierda tradicional o para salir en forma activa y con movilizaciones de masa en caso de que llegara a triunfar Alessandri o Tomic".

COYUNTURA POLITICA

Victor Toro, antes de continuar hablando, se levanta de una cama donde se encuentra sentado en el interior de la pequeña pieza de madera, camina unos pasos, saca de un bolsón un legajo de papeles escritos a máquina y lee: "Coyuntura política ante las elecciones del 4 de septiembre". De inmediato explica: "Este documento todavía no se da a conocer. Luego estará en manos de todos los trabajadores y



IZQUIERDA. -- Victor Toro da lectura al documento del MIR en que filjan pautas para la acción post-eleitoral. DERECHA. -- Los niños juegan en la basura. Atrás, algunos mayores junto a sus casas de tablas y fonolitas.

ALLENDE BUSCA E PATRONES Y CAPIT



será la cartilla de lucha, después de los comicios presidenciales y durante el mes de octubre". En su primera parte sobre el análisis de la lucha electoral próxima, señala: "Tareas Concretas; Situación Política y posición frente a las elecciones. a) Los trabajadores con Allende y los capitalistas y latifundistas con Tomic y Alessandri. Un triunfo electoral de Allende no significa la conquista del poder por los trabajadores. Para que esto sea realidad es preciso un enfrentamiento entre los oprimidos y los que detentan actualmente el poder político y económico del país".

Respecto a una posible oposición al triunfo de la izquierda de parte de otros sectores, el documento expresa: "Es preciso hacer notar que los dueños de la riqueza son fuertes y poderosos y cuentan con las fuerzas represivas y si es necesario con los infantes de marina de USA para impedir el triunfo de Allende. Por otra parte, la política de la izquierda tradicional está rompiendo el movimiento de los trabajadores. Tratan de buscar el entendimiento con los patronos y los intereses extranjeros. Su actual política es la que allana el terreno para una acción de tipo golpista, ya que hasta desarma a los obreros y campesinos para combatir. Es preciso que las fuerzas del MAPU, PS y PC se jueguen enteras por la defensa del triunfo y tomen contactos con el MIR. Este último movimiento ha ganado simpatías entre la gente y puede enfrentarse a la represión en caso de que sea necesario".

MEDIDAS A TOMAR

Más adelante, Toro se refirió a las medidas que se adoptarían en caso de que Allende llegara a triunfar y se le tratara de quitar la elección. Sobre este punto el documento expresa: "El poder deberá ser conquistado a través de la movilización de masas. Debe organizarse política y militarmente la defensa del triunfo, pero desgraciadamente hasta ahora nada se ha hecho por parte de la Unidad Popular; es necesario enseñar al pueblo a no creer en la elección y no debe mentirse diciendo al pueblo que realizó un paro nacional para defender el triunfo, sino que hay que salir a las calles a combatir y a apoyar las acciones del MIR. Luego para esto es preciso organizarse en grupos de a cinco compañeros, que expliquen este manifiesto a otros grupos, y lo lleven a la práctica en el momento preciso".

Finalmente, el comunicado entrega instrucciones a los obreros, campesinos, estudiantes, pobladores, partidos políticos de izquierda y las tareas específicas que cumplirá el MIR. Entre estas acciones se destacan, según lo señaló Toro: "Los obreros deben trabajar para preparar la lucha en las fábricas y sindicatos. Deben realizar combates callejeros. Para esto es necesario que junten botellas para hacer molotov, recolecten armas de fuego y construyan otro tipo de armamentos rudimentarios. Los campesinos deben ocupar los fundos e instalar barricadas. Cortar los caminos de acceso y fabricar armas. Los pobladores tendrán la línea callejera con empleo de armamentos y no deberán concentrarse en el centro, sino que en los barrios y lugares apartados de los sectores con mayor público. Los estudiantes deberán realizar luchas callejeras, manifestaciones de tipo doctrinario y en la fabricación de armamentos. En cuanto a los partidos políticos y el MIR, éstos apoyarán la lucha revolucionaria y aportarán su experiencia".

Finalmente, el manifiesto declara: "Sabemos que si la derecha coge este documento hará un escándalo nacional. Es el riesgo, pero los revolucionarios no hacen a escondidas de las masas sus tareas. Al contrario, se prepara a las masas, y esto es lo que hace posible una coyuntura de tipo revolucionario para alcanzar el poder. Ante esto hacemos un llamado a los que apoyan a Allende para que no se pongan a llorar si éste pierde, sino que vengan a ocupar un puesto de lucha. JUNTA PROVINCIAL REVOLUCIONARIA DE LOS SIN CASA".

La entrevista, luego de la lectura de este documento por parte de Víctor Toro, ha concluido. Se levanta de la cama y sale de la pieza acompañado de la persona que estuvo todo el tiempo a su lado. Debajo de la parca azul, "Hernán" esconde una granada de mano y una pistola de gran calibre. "Es preferible estar precavido", dice. Luego nos acompaña hasta la salida del campamento "Ranquil". Adentro queda el comentario de los pobladores, que junto a las milicias populares —como lo dijo nuestro entrevistado— se preparan para dar una nueva lucha.

ENTENDIMIENTO CON
ALES EXTRANJEROS